



Lic. Rosa Liz\*

## Reseña del libro

### *“Cómo escribir y publicar una tesis doctoral”*

Escribir una tesis doctoral es un proceso de investigación que puede tomar varios años. Cuando se termina, se obtiene el grado de investigador al que aspira la gran mayoría de los profesores universitarios. Las universidades obtienen su calificación a nivel internacional en función de la cantidad de investigadores doctores que posee, por lo cual, hoy en día mantienen una motivación permanente para que sus docentes alcancen este grado.

Todo el que toma la decisión de realizar un doctorado sabe que el punto cumbre es la elaboración de la tesis doctoral. Cuando se emprende la labor de su escritura, se consulta, además de las obras y autores que son autoridades en el tema elegido, libros de metodologías y guías que puedan aportar luz en el camino a recorrer. Además de los tutores que acompañen el proceso de elaborar y publicar la tesis doctoral, es muy importante contar con orientaciones y pautas claras para lograr este reto.

El libro que se reseña en esta oportunidad está dividido en cinco capítulos que van mostrando el proceso de construcción de una tesis, desde la concepción inicial hasta el paso final de su publicación. Rivera Camino, su autor, quien es profesor investigador de la Universidad Pontificia de Perú, narra su experiencia al realizar su doctorado en Economía. Su labor investigadora está orientada al área de diseño e implementación de estrategias competitivas de mercado, por tanto,

ha publicado varios libros en colaboración sobre marketing. A pesar de no ser directamente del área de las humanidades, ha logrado con su prosa detallista explicar cada uno de los pasos necesarios para realizar la tesis y luego convertir ese trabajo en un artículo publicable en una revista científica.

El primer capítulo recoge la definición y la historia de la tesis doctoral. Aclara el género discursivo de tesis distinguiéndolo de otros trabajos científicos como artículos, tesinas, ensayos, entre otros. También clasifica las tesis agrupándolas en criterios como valor de las conclusiones, nivel de dedicación, experiencia, rigurosidad del programa, delimitación del tema, relevancia, amplitud y estructura. En la parte final del capítulo describe el tiempo aproximado para hacer el trabajo y los riesgos que debe considerar el tesista.

En el capítulo segundo, Rivera Camino detalla las etapas de la elaboración de la tesis. Explica los aspectos a tomar en cuenta para elegir el director o asesor del trabajo. Describe de manera amplia y clara la importancia de hacer una planificación y esquematiza las partes de la propuesta de investigación. También explica algunos métodos para hacer la planificación, que debe ser adecuada al alcance que se define en la investigación. En una segunda parte, desarrolla los acápites que debe de incluir la propuesta formal de investigación, concentrándose en cómo plasmar el problema y determinar los objetivos de la tesis.

\***Rosa Liz:** Licda. en Contabilidad, Magister en Administración de Empresas y Magister en Finanzas. Profesoras del departamento de Gestión Financiera y Auditoría de PUCMM, Campus Santiago.

En el capítulo tercero trata la redacción científica. Destaca la importancia de presentar correctamente el texto de la tesis, distinguiendo el lenguaje oral del escrito y la formalidad que exige este último. Destaca ampliamente la importancia de tener un buen formato que incluye la ortografía y las ilustraciones de la tesis. Es el capítulo más extenso porque presenta la estructura del trabajo desde la presentación hasta los apéndices. Hace especial énfasis en la necesidad de apegarse a las reglamentaciones de la universidad bajo la que se realiza la tesis. Algunas instituciones tienen muy claro lo que exigen y otras no, pero el tesista debe cumplir con lo que contempla el departamento al que pertenece.

El cuarto capítulo se centra en la defensa de la tesis. El autor hace mucho hincapié en la importancia de ser capaz de respetar el tiempo reglamentario, la capacidad de seleccionar lo más importante de cada capítulo del trabajo. Rivera Camino recomienda que los contenidos deben ser escogidos de acuerdo a su importancia, hay que saber qué decir y qué no. También se debe evaluar los equipos y recursos de los que se dispone para hacer la presentación y

anticipar las características del jurado o audiencia y sus posibles preguntas que puedan inquirir.

El capítulo quinto y final del libro trata sobre la publicación de la tesis, concentrándose en la necesidad de adecuar el trabajo a la lista de calidad que exige la revista académica seleccionada. El autor describe los pasos necesarios para convertir la tesis en un artículo. Finalmente, recomienda que, si el trabajo no es aceptado, se debe hacer las correcciones correspondientes lo más pronto posible. A medida que transcurre el tiempo, las posibilidades de publicación van disminuyendo.

El libro cita trabajos y textos ampliamente conocidos como el de Umberto Eco y su libro "Cómo se hace una tesis". Todos los capítulos inician con los objetivos a alcanzar. Las metas permiten que quien lee tenga muy claro lo que obtendrá del estudio. Las citas, que también se incluyen al principio de cada capítulo, resaltan cada tema y son muy apropiadas. El libro posee muchas ilustraciones que hacen la lectura más amena. También incluye tablas que facilitan la comprensión lectora y permiten destacar lo más importante de cada tema tratado. Los ejemplos que utiliza están basados en la experiencia de su autor en España, por lo cual, si alguien está haciendo una tesis en otro país, es recomendable consultar, además de este libro, la legislación y normativa que aplique para su caso en particular.

El lenguaje utilizado es muy llano y directo. La lectura es muy comprensible y fácil. La bibliografía empleada es adecuada y como libro de consulta es muy apropiado para quien tenga la tarea de escribir una tesis. Una ventaja que ofrece el texto es que está bien orientado al género que anuncia: la tesis doctoral. Aunque Rivera Camino describe en su libro la necesidad de adoptar una metodología, no es su finalidad aportar sobre este tema. Sus alusiones al método científico son nominativas y no define la nomenclatura correspondiente. Para completar este acápite se recomienda consultar otros libros más especializados en metodología. Definitivamente, este libro se puede considerar como una guía orientadora para el gran reto de llevar a cabo una investigación de tercer grado, resultando de gran ayuda en esta etapa crucial cuyo fin es obtener la acreditación doctoral.

